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ТАМ, ГДЕ ИСТОРИЯ 
ЖИВА...
OO ТАТЬЯНА ТИМОХА, 
Владимирская область

Живая история – это точно в Музее истории 
российской кооперации, созданном во 
Владимирском техникуме экономики и права 
Владкоопсоюза.

Стараниями нынешнего директора Светланы Бо-
рисовны Рысевой музейное пространство приобрело 
современный вид, увеличилось число экспонатов. К со-
биранию фонда подключились и преподаватели, и сту-
денты. Благодаря этому небольшое собрание раритетов 
вроде бухгалтерских счетов, весов, «штук» старинных 
тканей, которым больше века, фонд музея пополнился 
интересными документами, фотографиями, плакатами, 
изделиями современных ремесленников.

Своей личной кадровой удачей Светлана Борисовна 
считает приход в техникум преподавателя Елены Скубае-
вой, которая взяла на себя не только оформление экспо-
зиции, но и музейную работу со студентами – экскурсии, 
занятия. В 90-х годах Елена Скубаева принимала самое 
активное участие в создании одного из крупных в пере-
строечной России потребительских обществ – «Пятый 
квадрант» – и очень хорошо знает историю кооперации. 
Она рассказывает ребятам о зарождении кооперативно-
го движения, начиная с Роберта Оуэна и Шарля Фурье, 
о почине декабристов, организовавших первую «Боль-
шую артель» – прототип будущих кооперативов в России. 
О теоретиках русской кооперации Александре Чаянове 
и Николае Чернышевском (да-да, том самом, который 
не только задал вопрос: «Что делать?», но и ответил на 
него: «Заводите мастерские», имея в виду свободный 
труд в артелях). Рассказывает о нелёгкой судьбе коо-
перативов в стране победившего пролетариата в усло-
виях насаждаемой ненависти к частной собственности 
на государственном уровне. О вынужденной попытке 
российского правительства вернуть дореволюционный 
статус самостоятельной общественно-хозяйственной 
кооперативной организации, выпустившего в 1921 году 
декрет Совнаркома «О потребительской кооперации». И, 
конечно, о роли кооперативов в развитии предприни-

мательства в постсоциалистической России в конце 80-х 
годов, когда государству срочно потребовалось насытить 
потребительский рынок товарами и услугами.

Но самое главное, о чём она говорит, проводя экс-
курсии и занятия в музее, – о будущем кооперации, ка-
ким оно может стать, если создать необходимые усло-
вия для её развития. 

КАК МЫ ВСЁ 
ПРЕОДОЛЕЛИ
У каждого кооператора – своя история. Это 
то, что пропущено через себя, прожито 
и пережито, отложилось в памяти. Иногда 
по чьей-нибудь просьбе складывается в слова 
и сюжеты. Их просто надо внимательно 
читать и слушать, чтобы представить, как 
всё было. Таков рассказ Надежды Григорьевны 
Белозеровой, ветерана потребкооперации 
Бурятии, отметившей свой 90-летний юбилей, 
бывшего главного бухгалтера Джидинского 
райпотребсоюза, проработавшей в этой 
должности до ухода на пенсию 20 лет.

– В Джидинский райпотребсоюз меня направил Бур-
коопсоюз. Там было очень критическое положение с со-
хранностью кооперативной собственности, бухгалтер-
ским учётом, отчётностью и финансовым состоянием. 
Было возбуждено много судебных дел, многих посади-
ли. Прибыли – ноль. Надо было подбирать новые ка-
дры. Хорошо помогал Буркоопсоюз, ко мне на практику 
направляли студентов техникума, а потом Буркоопсоюз 
направлял их к нам на работу. Сейчас я не представляю, 
как всё преодолели. Приходилось очень много рабо-
тать, учить бухгалтеров, выезжать непосредственно 
в потребительские общества, помогать молодым бух-
галтерам налаживать бухгалтерский учёт, составлять 
баланс, проводить внезапные ревизии.

Джидинский райпотребсоюз был самым крупным по 
объёму в системе Буркоопсоюза. В него входили 7 потре-
бительских обществ, заготконтора, автобаза, хлебозавод, 
колбасный цех, общепит. Приходилось обрабатывать 
11 балансов. Численность работников – более 700 человек. 

Когда я пришла работать, в райпотребсоюзе была нулевая 
прибыль, а буквально через 2–3 года она составила более 
700 тысяч рублей. Наших отчислений в бюджет хватало на 
заработную плату всем бюджетным работникам района.

Прежде всего мы избавились от недостач и хищений. 
Помню, как Екатерина Меркурьевна Матвеева, начальник 
контрольно-ревизионного управления Буркоопсоюза, 
«гроза растратчиков», как её называли в системе Бурко-
опсоюза, говорила: «Мы теперь отдыхаем от Джидинско-
го райпотребсоюза». Постепенно всё отладили, райпо-
требсоюз вышел в число передовых, а меня Буркоопсоюз 
вместе с другими специалистами часто направлял для 
проверки и оказания помощи во многие райпо и рай-
потребсоюзы. Избрали членом ревизионной комиссии 
Буркоопсоюза, и я даже выезжала со специалистами ре-
спотребсоюза в Тувинский респотребсоюз. Мы там прове-
рили несколько кооперативных организаций. Результаты 
нашей проверки были рассмотрены на заседании правле-
ния респотребсоюза, и нам объявили благодарность. Мне 
часто приходилось выступать на республиканских семи-
нарах и совещаниях по обмену опытом с докладами по 
обеспечению сохранности кооперативной собственности 
и укреплению финансового состояния.

Меня иногда спрашивают, почему я выбрала эту 
профессию. Дело не в том, что я любила считать – про-
сто выбора не было, не было средств на учёбу в техни-
куме или институте, а с детства нас учили делать всё 
основательно. Когда меня направили в Джидинский 
райпотребсоюз главным бухгалтером, многие думали, 
не справлюсь, но я справилась. Мы создали замеча-
тельный коллектив, жили одной семьёй, трудились от 
души, вместе отмечали праздники, помогали друг другу, 
и эта наша дружба до сих пор продолжается, хотя мно-
гих уже нет. У нас с моим мужем Андреем Степановичем 
трое детей, 5 внуков и 5 правнуков. Вот недавно у внука 
Саши родилась долгожданная Полина. Дочь моя Люд-
мила пошла по моим стопам, окончила кооперативный 
техникум, затем заочно Новосибирский институт совет-
ской кооперативной торговли, работала в Джидинском 
райпотребсоюзе, а после распада его создала своё пред-
приятие, где трудятся всей семьёй. Она прислушивает-
ся к моим советам, и я всегда готова помочь ей чем могу.

ЗАПИСАЛА СВЕТЛАНА ГОРЮНОВА, 
Республика Бурятия

Мы продолжаем серию интервью 
к 190-летию кооперации России 
из цикла «Живая история». Наш 
сегодняшний собеседник – доктор 
экономических наук, профессор 
Сибирского университета 
потребительской кооперации, 
заслуженный экономист Российской 
Федерации, действительный 
член Международной академии 
наук Высшей школы и Российской 
академии естествознания Зоя 
КАПЕЛЮК. Она опубликовала более 
200 научных и учебно-методических 
работ в России и за рубежом. 
Учебник по экономике труда, 
написанный Зоей Александровной, 
получил Золотую медаль 
Парижского международного 
книжного салона образования – 2016.

– Зоя Александровна, что для вас 
кооперация?

– На мой взгляд, кооперация – это 
уникальная форма объединения лю-
дей, в основе которой лежит самоза-
нятость и стремление быть полезным. 
Последние годы коллектив нашего уни-
верситета проводит масштабные иссле-

дования состояния и динамики сель-
ского рынка труда. Среди актуальных 
проблем, которые мы отмечаем, – низ-
кий уровень занятости населения. По-
требительская кооперация обеспечива-
ет занятость сельского населения.

Потребительской кооперации уже 
190 лет. Прошедшие годы были очень 
разные. Потребкооперация показала 
необходимость своего существования. 
Это не только общественная органи-
зация, не просто объединение, это 
многоотраслевое хозяйство, которое 
обеспечивает сельское население необ-
ходимыми товарами и услугами.

Потребительская кооперация – это 
моя жизнь. С 14 лет я связала свою 
жизнь с кооперацией. Я поступила на 
учёбу в Камчатский кооперативный 
техникум. Работала и училась в Новоси-
бирском институте кооперативной тор-
говли. Я работала только в системе коо-
перации. И кооперация для меня – всё.

– Кто для вас герои кооперации? 
Кем мы можем гордиться?

– Я преподаватель, профессор, те-
оретик кооперации. Для меня герои 
кооперации – это мои учителя, мои на-
ставники, мои теоретики. И я горжусь 

тем, что в моей жизни был Абель Мен-
делевич Фридман. Это великий русский 
экономист, великий учёный, замеча-
тельный педагог, знаток, звезда коопе-
рации. Он автор множества учебников 
и монографий по кооперации, высокий 
профессионал, прекрасный методист. 
Мне повезло, когда я училась в аспи-
рантуре, слушать его лекции. А какой 
он человек! Добрый, отзывчивый! Как 
он любит студентов, аспирантов, своих 
учеников, преподавателей! Он насто-
ящий наставник и легенда потреби-
тельской кооперации. Его вклад в под-
готовку кадров для потребительской 
кооперации неоценим.

Назову также Лидию Павловну Наго-
вицыну. Она знаковая фигура в истории 
Сибирского университета потребитель-
ской кооперации и в истории коопе-
рации России. Всю свою сознательную 
жизнь Лидия Павловна проработала 
в потребительской кооперации. Неоце-
ним её вклад в развитие нашей отрасли. 
Лидию Павловну отличают высокий 
профессионализм, глубокие знания про-
блем экономики, проблем кооперации. 
Она замечательный человек – добрый, 
заботливый, внимательный. Вокруг неё 
её ученики, которых она всегда поддер-
жит и словом, и делом. Лидия Павловна 
остаётся идеологом принципов потре-
бительской кооперации. Хочу отметить 
её многочисленные публикации по по-
вышению эффективности деятельности 
кооперации, социальной миссии, рабо-
ты пайщиков. Её слова: «Потребитель-
ская кооперация без пайщиков – это 
такая же нелепость, как школа без уче-
ников». Как я люблю Лидию Павловну! 
Лидия Павловна – моя вторая мама.

– Как будет развиваться отрасль? 
Какой будет новая кооперация?

– На ум сразу приходят слова «совре-
менная», «привлекательная», «техно-
логичная». Кооперация – это соци-

ально ориентированная система. Это 
форма объединения самозанятых лю-
дей. Сколько у нас жителей, занятых 
в личных подсобных хозяйствах. Вот 
она, основа объединения как форма 
самозанятости и самообеспеченности 
населения. Будущее кооперации я вижу 
в молодёжи, в привлечении молодёжи 
в кооперацию. Наша задача – увлечь на-
ших студентов, будущих специалистов, 
показать преимущество кооперации, за-
интересовать их работой в кооператив-
ных организациях и на предприятиях.

БЕСЕДОВАЛА 
ИНГА СНЕГИРЁВА

190 ЛЕТ КООПЕРАЦИИ
ЗОЯ КАПЕЛЮК: 

«КООПЕРАЦИЯ – 
ЭТО СОЦИАЛЬНО 
ОРИЕНТИРОВАННАЯ 
СИСТЕМА»

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛА ТАТЬЯНА МЕДВЕДЕВА


